

Appel à communications - 7ème colloque international francophone de RISP



Appel à communications
Paris - 11 & 12 mars 2026

Coordonnées de l'auteur principal

Civilité

M.

Prénom

Baptiste

Nom

DUSSOT

E-mail

dussot.baptiste@gmail.com

Organisme

Université de Toulouse

Unité / département

Centre de recherche sciences sociales sports et corps (CreSco, URU 7419)

Adresse

118 Route de Narbonne
Toulouse, 31062 CEDEX 9
France

Informations générales

Sélectionner un type de soumission pour compléter les champs suivants.

Type de soumission

Communication orale

Axe du colloque

1/ Les inégalités sociales et territoriales

Titre du résumé

Réduire les inégalités sociales par des politiques participatives articulant les expertises de bénéficiaires, d'intervenants et de décideurs : les enjeux de la création et du déploiement de la Fabrique Citoyenne en Occitanie

Coordonnées de l'auteur

Coordonées des co-auteurs

Nombre de co-auteurs

1

Co-auteur 1

Philippe TERRAL Université de Toulouse

Détail du projet (poster & communication orale)

Contexte, Méthode, Résultats et Conclusions

La « Fabrique Citoyenne » est un dispositif initié par l'ARS Occitanie en 2020 avec un groupe de chercheurs. Il est conçu comme un espace dynamique de partage des savoirs, de réflexion et d'action collective, réunissant plusieurs acteurs et formes d'expertises (chercheurs, décideurs, intervenants, bénéficiaires).

Cette communication se base sur des observations ethnographiques (depuis Septembre 2024), des focus groupe (comité de pilotage) et des entretiens avec des acteurs ayant conçu le projet « EGOS » (Etats Généraux Occitans de la Santé) qui repose sur l'organisation d'ateliers citoyens et participatifs impulsés par les CLS (contrats locaux de santé) à des fins de réduction des inégalités sociales de santé (ISS). Nos résultats rendent compte de divers modes de coordination facilitant ou au contraire freinant la conception puis la mise en place de ce dispositif visant la réduction des ISS. Nous interrogeons ces modes de coordination à différentes échelles d'intervention et d'action publique : au niveau des ateliers participatifs avec les citoyens, mais aussi au niveau des décideurs et intervenants de la politique de santé régionale.

Nous montrons que la volonté de réduction des ISS ne va pas de soi tant la participation citoyenne est souvent marquée par de forts effets de reproductions (les citoyens les plus favorisés sont souvent les plus actifs). La communication rend compte d'une recherche qui analyse et intervient sur les enjeux d'articulation de trois niveaux d'expertise (celles des bénéficiaires mais aussi celle des intervenants et des décideurs) pour lutter, à ces trois échelles contre les déterminismes renforçant les inégalités sociales. Nous soulignons l'importance des compétences et ressources socio-cognitives (c'est dire à la fois relationnelles et liées aux connaissances produites et diffusées) des acteurs engagés, donc de leurs profils, mais aussi la nécessité de travaux de médiation et d'intermédiation, au sein comme entre les échelles du dispositif.

Message principal

Divers modes de coordination sont déployés par les acteurs au sein de la "Fabrique Citoyenne", et s'articulent avec différents niveaux d'échelle et d'expertise, qui peuvent à la fois favoriser ou freiner la réduction des ISS.